

cuya documentación existe en el archivo de la Secretaría de Guerra.

El Sr. General Maldonado es un inmaculado liberal que ha merecido el bien de la Patria.

Es un virtuoso ciudadano, héroe mil veces en defensa del territorio nacional, y un general digno por mil títulos de la estimación de sus conciudadanos.

Agustín Martínez,

### EL SEÑOR GENERAL CORONEL GARLOS E. MARGAIN.

Este distinguido y pundonoroso jefe del Ejército republicano, sentó plaza de Alférez el 18 de Mayo de 1858, cuando el partido conservador pretendía mantener el centralismo y ya el sol de la reforma alumbraba resplandeciente á los hijos de la libertad.

Joven aún, empezó con brío á poner su pecho á las balas de los traidores; ambicionaba una carrera gloriosa y para su patria una era de bienestar. En efecto, desde el referido año de 1858 y 1859 combatió contra las fuerzas reaccionarias, encontrándose en la batalla de Ahualulco donde debido á su valor y pericia en la guerra, obtuvo el grado de teniente.

De acción en acción, de grado en grado, su comportamiento digno, le hace ser acreedor al ascenso y por esto con orgullo leemos en su hoja de servicios que en 63 fué capitán, comandante el mismo año, en 64 teniente coronel y coronel desde 77 á 93, en cuyo empleo á dado á conocer sus dotes militares.

Su fidelidad al Gobierno del Sr. Díaz, obligó á éste á poner á prueba su valor y constancia y recibió órdenes para sofocar la sublevación de los fascinerosos del Estado de Guerrero á donde marchó nuestro insigne biografiado á sufrir todas las penalidades consiguientes á tan terrible persecución en un terreno tan accidentado, tan penoso y dificultoso.

El General Coronel Margain rindió buenas cuentas de su cometido regresando á esta Capital donde se le otorgó despacho de General Coronel hasta la fecha, y en cuyo empleo ha dado á conocer sus dotes militares.

El Sr. General Coronel Margain hizo toda la campaña contra la intervención francesa y se encontró en las batallas de «Majoma», «La Pasión», «Tepoqui», «San Jacinto» y el sitio de Querétaro.

Hizo la campaña contra los sublevados de San Luis Potosí, concurrió á la pacificación de Durango, á la del territorio militar de Tepic y en Mayo, Junio y Julio de 1885 en perpetua campaña en el Estado de

Sonora contra las tribus Yaqui y Mayo encontrándose en la acción de «Aulemé.»

Desde Abril de 1886 hasta Noviembre de 89 estuvo en campaña con las mismas tribus, encontrándose en la toma de «Añil» y en el asalto y toma de Boatuchibe, siendo jefe de una de las columnas de ataque.

Como se ve por las anteriores notas, el Sr. General Coronel Margain ha sido infatigable guerrero, ora en defensa de la libertad y la patria, ora en la pacificación de las tribus salvajes, cuya pacificación ha costado tanta sangre mexicana.

Dos honrosísimas condecoraciones ostenta en su pecho el Sr. Margain, la decretada en 5 de Agosto por los servicios prestados á la República contra la Intervención Francesa, y la decretada por la Legislatura de Sonora en Diciembre de 1887.

El Sr. General Coronel Margain es hijo de Monterrey, que tantos valientes ha dado á la patria: como militar, está reputado como uno de nuestros Coroneles más prácticos y más inteligentes en el arte de la guerra.

El Sr. General Margain como lo hemos dicho en otro lugar, es un liberal inmaculado, émulo de la lealtad, militar, recto, concienzudo y prudente, que así como en las campañas ha sabido alcanzar sus grados, socialmente tiene conquistados muchos triunfos de estimación.

Hoy sigue prestando sus servicios al mando del 25º Batallón de infantería, uno de los mejores de la guarnición por su disciplina. Compónese dicho batallón de una oficialidad enteramente moralizada, estudiosa y decente y en la cual el Sr. General Coronel Margain es el ídolo de sus compañeros.

En la paz como en la guerra, ha sabido conquistarse el cariño de sus superiores y subalternos, y sin temor de equivocarnos podríamos asegurar que las simpatías de que disfruta sobrepasan los límites de lo común.

Es un hombre enteramente popular, un excelente amigo, un hijo ilustre de Nuevo León, á quien sin duda veremos figurar después en los puestos más prominentes donde lo reclaman el bien de la Patria que ha merecido, sus dotes militares y su acendrado patriotismo.

A. Ramos.



#### EL SEÑOR GENERAL

### TOMAS BORREGO

Desde la edad de 15 años tomó las armas en defensa de su patria, adquiriendo con heróicos sacrificios su ascenso inmediato al de Subteniente, con el cual ingresó á las fuerzas de la República en el año de... 1858.

Honrosas heridas le postraron en el lecho del dolor y hasta que pudo restablecerse continuó su carrera militar, siempre del lado de la patria y en defensa de la libertad!

Los servicios prestados por el General Borrego, durante la época de la intervención, fueron de gran valía, ya en el ejército de operaciones en los Estados de Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila, ya en el de Durango en defensa de esta plaza importantísima contra las fuerzas reaccionarias.

El 11 de Septiembre de 1859 con una fuerza de 80 infantes y 20 caballos recuperó la plaza de Durango, que había sido ocupada por los defensores del partido conservador derrotando completamente al C. Gobernador Juan José Subizar.

En esta nueva acción librada con toda bizarría, salió nuevamente herido aunque ligeramente; pero su amor á la libertad, su sangre derramada en los campos de batalla, pedían venganza y nuestro biografiado volvió á tomar las armas en defensa del ejército republicano durante todos los años de 58 59 y 60, haciéndose digno de estimación por su comportamiento, valor y pericia militares y alcanzando una mención honorífica por la acción de Santa Bárbara en Febrero de 1860.

Posteriormente, la situación se hizo más difícil y comprometida, y nuestro campeón tuvo necesidad de combatir al enemigo, que estaba al mando de Máximo González, el cual fué derrotado en el cerro de San Diego, á inmediaciones de Durango, mandando en Jefe el ya citado Gobernador Patoni.

En la época á que nos referimos, el clero cooperaba eficazmente al triunfo de los conservadores y, éstos se habían hecho dueños de casi todo el territorio mexicano.

El Estado de Durango tiene un terreno enteramente accidentado y sus montañas son las que forman la prolongación de la sierra Madre que atraviesa el E., de Sur á Norte, sirviéndole de límites con Sinaloa y además existen otras cordilleras pero todas escabrosas y difíciles para librarse una campaña, pero conocedor del terreno el General Borrego, nunca vaciló para increpar con denuedo dichas montañas y en todas ellas, del Norte al Sur, del Estado se repercuta

el nombre de gloria alcanzado por las fuerzas mandadas por nuestro insigne General.

Lo prueba la derrota que hizo á los defensores de la religión en la Garita Norte de Durango, en la famosa batalla de la *Estanzuela* con los franceses, mandando en jefe el General Conzález Ortega; la derrota que hizo al General Valdés en la labor de Guadalupe, mandando en Jefe el General Patoni; en la derrota de los traidores en Chihuahua, mandando en Jefe el General Terrazas.

Todas esas acciones comprobadas como lo están legítimamente en el archivo de la Secretaría de Guerra, serían tema más que suficiente para hacer el panegrico del virtuoso General, quien por su habitual modestia no había permitido á los escritores de nuestro país engalanar con su pluma el laurel que merecidamente ha conquistado para su frente.

Cuando los editores de esta obra tuvimos la honra de pisar aquel suelo fértil y hermoso, y de inquirir algunos datos sobre la vida pública y privada del General Borrego el E. de Durango entero, el pueblo ilustrado y liberal, nos dió á conocer las grandes dotes de este modesto ciudadano á quien de buena gana habrían elevado mil veces á la categoría de Gobernador; las personas prominentes de la política actual, también le han ofrecido tan elevado encargo pero el General Borrego ha preferido renunciar este puesto como otros muchos, en los que no habiese una armonía perfecta y completo orden para desempeñarlos.

El partido dominante de Durango, ha sido por desgracia el partido conservador y el clero, enemigos poderosos del General Borrego, y esta es la causa por la que ante la paz y las dificultades que traería consigo la antítesis de ideas entre el Gobernante y gobernados, no ha aceptado tan delicado encargo.

Por lo demás, el pueblo Duranguense le ama y le conserva profunda veneración y respeto, se inclina ante el veterano de la república y del Estado, y aun tiene la dicha de tenerlo entre los suyos como el ídolo de sus aspiraciones; como modelo de patriotismo y de valor para las generaciones futuras; como el oráculo de sus instituciones republicanas y como la fe y la esperanza para un caso y no remoto de disturbio ó desolación.

Nosotros, haciéndonos eco de aquel pueblo noble y levantado, oyendo el latir de aquellos corazones preñados de patriotismo é hidalguía, y para biografiar al General Borrego podemos decir que es: un inmaculado liberal, progresista, próbo y honrado.

Un pundonoroso militar del ejército republicano, un héroe que ha sabido derramar su sangre en defensa de la Independencia Nacional, y un ciudadano ilustre que ha merecido el bien de la patria.

E. Codecasa.

## El Sr. Gral. Tomas Borrego.

### NOTICIA DE LOS COMBATES A QUE CONCURRIÓ.

1º Toma de Durango por el Coronel Esteban Coronado, como ayudante de la persona y en calidad de Subteniente.

2º El 11 de Septiembre con una fuerza de 80 infantes y 20 caballos recuperó la plaza de Durango, que fué ocupada por los defensores del partido conservador derrotando al Gobernador Juan José Subizar.

3º La acción de Santa Bárbara mandando en Jefe el General José María Patoni en Febrero de 1870.

4º Derrota de Máximo González en el cerro de Fray Diego á inmediaciones de Durango mandando en Jefe el Gobernador José María Patoni.

5º Derrota de los defensores de la Religión en la garita del Norte, Durango.

6º La estanzuela con los franceses mandando en Jefe el General Jesús González Ortega.

7º Derrotó al Coronel Valdés, traidor, en la Labor de Guadalupe, mandando en Jefe el Gobernador Patoni.

8º Derrota de los traidores en Chihuahua, mandó en Jefe el General Luis Terrazas.

9º Derrota de Tolentino en Avilés, Sufragio Libre, mandando en Jefe el General Donato Guerra.

### EL GENERAL

## JUAN MANUEL FLORES

Este respetable y pundonoroso militar, nació en el pueblo de Indé, del Estado de Durango, el 31 de Mayo de 1831. Se dedicó desde muy niño á los estudios de Minería y Agricultura, los que cursó con notable aprovechamiento.

Las continuas excursiones de los bárbaros que infestaron todo el Estado, lo hicieron tomar las armas y con una pequeña fuerza, de la cual él era el jefe, les hacía una guerra sin cuartel, hasta asegurar la tranquilidad á las poblaciones, haciendas y rancherías del mismo Estado.

Por los años de 1861 y 62, fué Jefe Político del pueblo de su nacimiento, donde permaneció organizando fuerzas y pertrechos de guerra, que empleaba siempre en defensa del territorio nacional.

El modesto coronel, entonces, fué comisionado para secundar el Plan de la Noria, y revolucionó en

favor del Sr. General Díaz con buen éxito, en Sinaloa y Durango, bajo las órdenes de los Generales Manuel Márquez y Donato Guerra, inolvidable caudillo.

Terminada esta revolución, depuso sus armas en favor del gobierno, retirándose á la vida privada tranquila y pacíficamente.

La revolución de Tuxtepec, iniciada por el caudillo de la Reforma y de la paz, el inclito C. General Porfirio Díaz, hizo de nuevo abandonar á nuestro biografiado su reposo; y secundó el movimiento con la misma decisión que cuando el plan de la Noria, con el nombramiento ya de Gobernador y Comandante Militar de Durango.

Grandes fueron los servicios que prestó el General Flores á Tuxtepec, tanto en el sitio de la plaza de Santiago, como en las diferentes acciones de guerra que celebraron después, ya incorporado á los Generales Naranjo y Treviño, cuyas fuerzas unidas formaban el brazo fuerte en el Norte, de esta gloriosa revolución.

En 1877 fué electo popularmente Gobernador de Durango, y tan buena fué su administración, que vamos á insertar, aunque no es de este lugar, algunos apuntamientos referentes á aquel Estado privilegiado por el Hacedor, para que pueda juzgarse no sólo al aguerrido militar del Ejército, sino al digno gobernante que ha conducido la nave del Estado por el sendero del progreso material y moral, siguiendo copiando al ilustrado escritor Sr. Pavía, quien en su obra ya citada, se expresa del Estado en los siguientes términos:

### “ESTADO DE DURANGO.

“Reino de la Nueva España se llamó en la época colonial, el que hoy llamamos Estado de Durango, uno de los más importantes de la confederación mexicana.

“El Estado para su gobierno interior, se divide en trece Distritos, cuyas cabeceras son las poblaciones del mismo nombre; Durango, Tamazula, Nombre de Dios, San Juan del Río, Cuencamé, Papasquiario, El Oro, Mapimí, Nazas, Mesquital, Indé, San Juan de Guadalupe y San Dimas, todos ellos con una población de cerca de 180,000 habitantes.

“Sus fértiles llanuras están regadas por el caudaloso río Nazas, de arrebataadoras corrientes, que van á desembocar al lago de Tlahualila en los límites del Estado con los de Coahuila. Este río es una de tantas riquezas con que cuenta Durango y quizá por esto ha dado margen á serias cuestiones con su vecino Estado de Coahuila.

“Después de éste, posee el río Palomas, el de Mezquital y el río del Tunal.

“Sus montañas son las que forman la prolongación de la Sierra Madre, que atraviesa el Estado, de

Sur á Norte, sirviéndole de límite con Sinaloa, y además existen otras cordilleras en los partidos de Cuencamé, Cerro Gordo y Mapimí, en donde se halla el célebre Bolson del mismo nombre, vasta llanura, árida y monótona, antes asilo de bárbaros, que al rugir de la locomotora abandonaron sus aduares para remontarse á sus escabrosas montañas.

“La configuración del terreno hace que el clima sea muy variable, frío en las alturas de la Sierra Madre, caliente en el declive occidental, y templado en todos los demás puntos.

“Las producciones naturales son todas las que se refieren á la minería y á la agricultura, vastos elementos de riqueza que hubieran desde hace muchos años, engrandecido más al Estado de Durango, si no fuera porque los bárbaros con sus depredaciones, han entorpecido su desarrollo.

“El terreno en su mayor extensión es mineral, siendo argentífero en sus dos terceras partes, en nuestro concepto.

“Produce toda clase de metales y semimetales, betunes y sales. El oro se extrae con abundancia en la villa de Santa María del Oro.

“Los minerales más importantes son: Cuencamé, Nombre de Dios, Mezquital, San Dimas, Guanaceví, el Oro, Indé, Tamazula y Durango.

“Se encuentra en sus cercanías el célebre cerro del Mercado, donde se vé un inagotable criadero de fierro y que él, por sí solo, contiene una mina de riqueza para el Estado.

“Referente á la Agricultura, Durango, es uno de los más productores.

“En los terrenos que gozan de clima templado, se produce algodón de una calidad excelente, caña de azúcar, plantas y frutas propias de la tierra caliente.

“Se dan la papa y el lino en estado silvestre en las montañas que forman la vasta cordillera de la Sierra Madre.

“La principal industria de sus habitantes, es, como lo indican sus producciones, la minería y la agricultura.

“Se dedican también á la manufactura de hilados y tejidos de lana, como sarapes, alfombras y pañetes, con cuyas industrias y productos naturales, hacen un comercio muy activo con los Estados vecinos.

“La capital del Estado es Durango, bella ciudad situada en un terreno llano, algo levantado en sus extremidades de Oriente y Sur, precisamente en la falda de la Sierra Madre.

“Su población asciende á 40,000 habitantes; pero dadas las dificultades que presenta la formación del censo en todos los pueblos de la República, es de presumirse que este número sea mayor del que le dan las estadísticas.

“Posee un Instituto de Jurisprudencia, y otro de ciencias, física, matemáticas é idiomas.

“Tiene también una gran biblioteca con un considerable número de obras escogidas.

“Durango no ha quedado rezagado en el movimiento progresista y regenerador en que ha entrado el país, y debido á la buena marcha de la Administración, se puede asegurar, que es uno de los más adelantados de la Frontera del Norte.

“La obra iniciada por el Sr. General Flores tropezó con muchas dificultades en un principio; pero la constancia, adunada al patriotismo, han hecho que marche de una manera lenta, á la par que segura.

“Para llegar á este brillante resultado, el Gobernador actual se rodeó de un círculo de amigos leales é inteligentes, que son sus mejores consejeros en las tareas administrativas y que le han ayudado á salvar las situaciones críticas porque este Estado ha atravesado.

“Sinaloa, Chihuahua, Coahuila y Zacatecas, han tenido siempre que ver por cuestiones de límites con el de Durango.

“Dificultades son éstas, que tienen todas las otras entidades federativas con sus vecinos y que se originan de la defectuosa demarcación de las antiguas provincias de Nueva España.

“Chihuahua sostiene ciertos derechos jurisdiccionales sobre terrenos, cuya propiedad reclama el Estado de Coahuila; pero éste sin faltar á su dignidad, ha procurado evitar la más pequeña discordia en sus mutuas relaciones.

“No ha sucedido así con la cuestión de límites con Zacatecas, pues ella ha dado lugar á serias y desagradables discusiones en correspondencias recíprocas, y al mismo tiempo, con una prudencia tal, que ha evitado la complicación de dificultades y trastornos que serían consiguientes, á no haber estado ambos gobiernos dispuestos de buen grado á marchar rectamente por el sendero de la más estricta justicia.

“La célebre cuestión del Tlahualila, ha sido causa de algo desagradable que ocurrió en estado de Coahuila, y aunque hasta la fecha no se ha terminado, es de creerse que la prudente y acertada intervención del Sr. General Díaz, dé término á esas diferencias, siempre dentro de los límites de la equidad y la justicia.

“La tranquilidad pública no ha sido turbada como en tiempos aciagos para Durango, debido á que las fuerzas de la gendarmería están muy bien organizadas, sus soldados voluntarios y sus Jefes y Oficiales del Ejército Nacional, que aprendieron el arte de la guerra en los campos de batalla.

“Hoy los bandoleros han sido puestos á raya y no se animan á cometer los horribles crímenes con que antes tenían aterrorizados á los habitantes de las co-

marcas que necesitaban del auxilio de un destacamento.

«Cúpole al Sr. General Juan Manuel Flores, la justa gloria de asegurar la tranquilidad pública en su Estado, dando fin á las gavillas de bandidos que por largos años habian sembrado el terror y el exterminio en los pequeños pueblos y en las haciendas, al mando del terrible y feroz asesino Eraclio Bernal.

«La instrucción pública, cuenta además de los establecimientos de que ya hablamos, con numerosas escuelas de primeras letras, tanto en la capital, como en los lugares que el número de sus habitantes requiera la existencia de un plantel.

«A esas escuelas de primeras letras concurren con asiduidad más de 10,000 alumnos de ambos sexos, y esto se debe á que las autoridades políticas de cada localidad, tienen el deber de cuidar la asistencia de los niños.

«Los inspectores de escuelas que constantemente recorren el Estado, son de gran utilidad, porque los Directores temen que el resultado de sus visitas sean un mal informe, que trae como consecuencia la distitución del empleo, según el Reglamento respectivo vigente.

«La instrucción primaria está hoy bajo la vigilancia inmediata del Gobierno y de las autoridades políticas en los Partidos. Obedeciendo á las exigencias del progreso en la enseñanza, se cambió en las escuelas el antiguo sistema por el que hoy rige en las naciones más civilizadas, á cuyo efecto se estableció y se atiende debidamente la Escuela Normal para Profesores, cuyo plantel es uno de los primeros en su género que se han establecido en la República.

«La educación secundaria y profesional, se hace en el Instituto «Juárez» para varones y otro especial para niñas.

«El Gobierno pensiona en uno y otro, á varios alumnos, con los fondos del Erario.

«La Administración de Justicia se halla en manos de un Tribunal Superior que reside en la capital y de Jueces letrados y legos en Durango y los puntos de importancia. En lo federal hay un Juzgado de Distrito, sujeto al Tribunal de Circuito de Chihuahua.

«El Tribunal Superior está compuesto de cinco Magistrados, en lugar de cuatro de que ántes se componía, y se aumentó un segundo Fiscal para que conociera de las causas de segunda instancia.

«Se ventilan frecuentemente negocios de trascendencia, principalmente en lo relativo á minería, y en los fallos brilla siempre la justicia y la discreción.

«Las mejoras materiales han encontrado especial protección en el Gobierno del Sr. General Flores, que es entusiasta por este ramo y emplea con tino é inteligencia la cantidad que el Erario tiene señalada para esto.

«Desde el establecimiento del Ferrocarril Central el Sr. Gobernador de Durango ha procurado con todo empeño unir la capital del Estado con la vía troncal cuya mejora verificada ya, ha proporcionado al Estado inmensas ventajas para la agricultura y comercio y al movimiento en general.

«Desde los primeros años del Gobierno actual, se desaholvó la Acequia Grande, que siendo un pantano insalubre, era causa de frecuentes epidemias. Fué desaholvado haciéndose al mismo tiempo un tajo en su mismo lecho, para dar fácil salida á sus aguas.

«Se han establecido también lavaderos públicos, á donde concurren más de trecientas personas.

«El Ayuntamiento de la capital no ha descuidado el ornato público y á su celo se debe que la ciudad de Durango posea hermosos y artísticos jardines en la plaza de la Constitución y en la plazuela frente al Palacio del Gobierno, lo mismo que la reposición del empedrado y embanquetado de las calles.

«Los ayuntamientos también designan cantidades especiales para este mismo objeto, y así se ha logrado establecer nuevos paseos, muy hermosos, introducir el agua á las poblaciones que carecían de dicho líquido, y procurando en fin, la comodidad, higiene y ornato en cada localidad.

«La hacienda pública se halla bien administrada y los empleados de este ramo, son probos é inteligentes.

«No hay desfalco que lamentar por torpeza ó mal manejo, siendo puntualmente pagadas al vencimiento las quincenas de los servidores de esta Entidad federativa.

«Como en casi todos los demás Estados, la supresión de las alcabalas, no dejó de causar algunos trastornos en las rentas públicas, toda vez que aquella contribución daba regulares rendimientos por el derecho adicional que se había creado en favor de los intereses locales, más las prudentes medidas dictadas por el Sr. Gobernador, la cooperación de la Cámara de Comercio que allí existe y la de la Legislatura; pudieron salvar la crisis hacendaria, é hicieron volver á su marcha ordenada la hacienda pública en el Estado.

«El presupuesto de esta Entidad es muy económico y los ciudadanos que tienen que prestar sus servicios en la Administración, gozan de emolumentos muy bajos, conformándose con ellos para no gravar al tesoro, con cuyo desprendimiento acreditan mejor su patriotismo y se hacen dignos de la gratitud de sus hermanos.

«La Higiene pública está bien atendida y debido á las medidas tomadas por los encargados de este delicado ramo, las epidemias que en otros Estados se han desarrollado, allí no han hecho estrago alguno.

«Los padres de familia que tienen hijos recién na-

EL SEÑOR CORONEL

## DIONISIO QUIÑONES

Este caballero amigo nuestro, es uno de los más antiguos y ameritados Jefes del Ejército á quien como justo tributo vamos á reseñar y pálidamente.

El Sr. Quiñones ingresó al Ejército mexicano á las órdenes del inolvidable General Degollado en clase de Subteniente el 13 de Marzo de 1858.

La República en aquel entonces estaba plagada de innumerables guerrillas que sostenían tal ó cual ambición personal que ansiaba el poder de la República. Todo el país estaba revuelto por decirlo así, y las instituciones democráticas y reformistas peligraban por el continuo batallar de los traidores. Nuestro joven biografiado dando pruebas inequívocas de amor á su patria tuvo necesidad de asistir á varios combates en donde aunque joven pudo pesplegar sus grandes dotes militares. El 30 de Diciembre del mismo año ascendió á Teniente; grado que mereció por su conducta y subordinación ejemplar en las filas republicanas.

En la guerra de intervención y del imperio siguió luchando con indómito valor al lado de los caudillos más caracterizados de aquella titánica defensa de nuestra patria.

El 30 de Diciembre de 61 ya era Capitán 1º de Caballería permanente el Sr. Quiñones, por haber combatido al frente de su escuadrón en diversas escaramuzas, habiendo probado instrucción militar, valor y denuedo al enemigo de la patria á quien se cansó de humillar repetidas veces. En varios cuerpos y al lado de Generales distinguidísimos que así lo certifican anduvo el Capitán Quiñones peleando siempre por la libertad y por la patria, hasta que, el 2 de Diciembre de 64 obtuvo del immaculado Benito Juárez y por su intachable conducta, el grado de Comandante de Escuadrón. Muy á menudo eran recibidos por el Sr. Juárez diferentes informes de los superiores del Comandante Quiñones, que pedían al Supremo Jefe del Estado se sirviera otorgarle el mando de algún cuerpo, y, penetrado Juárez de la lealtad y excelente comportamiento de nuestro biografiado, de su adhesión y civismo por la libertad; como justo premio á sus virtudes cívicas, en 31 de Mayo de 71 el Supremo Gobierno lo ascendió á Teniente Coronel en cuyo puesto llenó fielmente su cometido; y en 12 de Enero de 72 el Sr. General Díaz le expidió la patente de Coronel que fué rivalizada por el Supremo Gobierno en 12 de Marzo de 1881.

Amigo íntimo del Sr. General Porfirio Díaz abrazó desde un principio la causa que amparaba con su sombra la bandera de Tuxtepec, en la cual ayudó de una manera notable y eficaz en diversas comisiones

cidos, están obligados á llevarlos para que los vacunen en el lugar designado en cada localidad, siendo gratuita para el público la inoculación del pus vacuno que se costea con los fondos de los municipios.

«La crasa ignorancia de la clase indígena, que por infundados temores se niega siempre á llevar al Registro Civil á sus hijos y á proporcionar los datos necesarios para el censo, dificultan la formación exacta de la estadística, ramo que el Sr. General Flores no desconoce que debe ser uno de los cuidados de su buen gobierno, máxime en esta época de adelanto en que vivimos. No obstante estas dificultades, en cuanto ha sido posible se le ha dedicado especial atención para la cual, han servido de mucho los informes y datos que han proporcionado á instancias del Gobierno, los Sres. Jefes Políticos.

«Como se vé, por la rápida ojeada que hemos dado sobre la Administración del Sr. General Juan M. Flores, el Estado de Durango, inspirándose en el espíritu de progreso que parece presidir al desenvolvimiento general de la República, no se ha quedado atrás, sino que ha correspondido decididamente al llamamiento al adelanto, á la paz y al bienestar que ha hecho el Sr. General Díaz á todos los buenos mexicanos, desde que con tanto acierto, prudencia y energía se ha dedicado á dirigir los destinos de la patria por la espontánea y decidida voluntad de sus conciudadanos.

«El carácter de los habitantes de Durango, es generoso, franco y hospitalario.

«El Sr. General Flores no ha encontrado tropiezo para gobernar á su Estado, y el pueblo para premiar sus acertados manejos, lo ha reelecto por tercera vez, porque comprende, que nadie mejor que él, que reúne á su inteligencia, el patriotismo más acendrado, puede seguir hasta su conclusión, la noble misión que se ha impuesto de hacer la felicidad del pueblo que le ha encomendado sus destinos.»

Quien como el Sr. General Flores tiene por galardón haber servido á su patria, haber conquistado la paz y extirpado el bandidaje en el Estado que gobierna; quien como él con todo acierto ha podido rendir cuenta exacta de su cometido como mandatario de un pueblo noble como es el de Durango, debe estar tranquilo y satisfecho y dejar que la historia le haga sus honores póstumos, recogiendo su nombre para inscribirlo con caracteres indelebles en el cielo de nuestra patria.

Nosotros nos conformamos con reseñarle pálidamente escribiendo con caracteres de oro en este nuestro pequeño Album el nombre del ameritado militar y probó gobernante Juan M. Flores.

Riguel Soriano.

de confianza y delicadas. Vino al poder el Sr. General Díaz con el aplauso general de sus conciudadanos, y como era natural, quiso tener á su lado á personas enteramente leales y sinceras de su partido entre los cuales contaba siempre con el ameritado Coronel Sr. Quiñones.

Las agitaciones políticas en el Estado de Tlaxcala no hace mucho tiempo que iban á ser motivo de graves disturbios que hubieran ocasionado el derramamiento de sangre de nuestros hermanos. El pueblo Tlaxcalteca había recogido con santa veneración del eco de sus montañas, el nombre del apreciable Coronel Quiñones, humilde patricio pero lleno de virtudes, laurado de gloria, instruido, probo y capaz para conducir con acierto las riendas del Gobierno. Aquel pueblo noble y levantado vino en masa hasta los dinteles del hogar del Sr. Quiñones á ofrecerle todo su apoyo y contingente si aceptaba la candidatura para Gobernador, hecho que, aunque llenaba de júbilo á nuestro biografiado tuvo necesidad de renunciar, porque no quería ser origen de disturbios políticos y tenía que cumplir con alguna otra misión sagrada y de confianza que le había concedido el Sr. Presidente de la República.

Este rasgo de modestia revela el carácter humilde, sincero y leal del Sr. Coronel Quiñones quien en su hoja de servicios no tiene el más leve extrañamiento y sí algunos premios alcanzados durante el tiempo de la intervención y del imperio.

El Sr. General Díaz tuvo una prueba de popularidad de este ameritado Jefe cuando en la capital de la República tratándose de su reelección, el Sr. Quiñones inauguró innumerables círculos y clubs políticos; y estableció varias publicaciones para sostener dicha candidatura.

Fuimos entonces testigos presenciales de que á la sola voz de este estimable y fino Coronel fueran más de 20,000 corazones á estrechar la mano del immaculado y progresista liberal Porfirio Díaz.

¿Para que más detalles del Sr. Quiñones, si por sí solo ha demostrado siempre lo que es: expansivo, franco, valiente, generoso y pródigo en cierta clase de sentimientos que solo poseen los hombres de bien.

Para terminar solo diremos que le basta el timbre glorioso de haber pertenecido á esa brillante constelación de celebridades nacionales que se destacan en el cielo de nuestra Patria en la época memorable de tres años y la Intervención francesa.

A. Ramos,



EL TENIENTE CORONEL

## JULIAN MILAN

Imposible que á juzgar por el porte y la simpática atracción que se revela en la cara de este viejo soldado de la República, pudiera uno juzgar que saliera de las filas del pueblo y llegara á encumbrar á la altura en que se encuentra.

En efecto, el Teniente Coronel Julián Milán, sentó plaza de soldado raso el 17 de Abril de 1857; al siguiente día tuvo que encontrarse inmediatamente en un combate de armas reñidísimo que se verificó con la toma de la plaza de Zacatecas, y por cuyo comportamiento digno y valeroso, mereció el ascenso de Cabo, que obtuvo el 1º de Junio del mismo año. En este empleo duró sólo tres meses, pues haciéndose digno del aprecio de sus superiores, mereció el grado de Sargento segundo, que adquirió el 1º de Septiembre del referido año, después de haberse encontrado en la toma de la plaza de San Juan de los Lagos.

Cada día era más notable el comportamiento de nuestro biografiado, el cual, al año justo de haber tomado las armas en defensa de la patria, obtenía el primero de Abril de 1858 el grado de Sargento primero del 1er. cuerpo de caballería «Libres de Potosí» en donde militaba.

A los dos años, cuatro meses y nueve días de desempeñar exactamente este delicado empleo, mereció del Supremo Gobierno el grado de Subteniente de infantería auxiliares, puesto á que se había hecho acreedor sin duda por haberse manejado con toda bizarría en el sitio de la plaza de Guadalajara. En la defensa de las Barrancas de Atenquique en el ataque de la plaza de Zamora y otras mil escaramuzas en donde nuestro biografiado probó su disciplina, su valor y su pericia.

Ya el Sr. Julián Milán pertenecía á graduación superior y el mismo afán por progresar; el amor á su patria y el deseo vehemente de mejorar sus condiciones militares hicieron bien pronto que el entonces Subteniente, después de tres años 11 meses y 6 días de servicio perpetuo, mereciera el grado de Teniente que alcanzó el 16 de Septiembre de 1863 aniversario glorioso de nuestra Independencia.

El Teniente Milán ya se había encontrado en las batallas siguientes en donde se portó como un valiente:

- En el ataque á la plaza de México (1858).
- En la defensa del puente de Toluotlan.
- En el ataque y toma de la plaza de Irapuato.
- En 1859, en la batalla de Rincón de Romos contra las fuerzas reaccionarias de Miramón.

